

50 ans d'archéologie sous-marine avec l'Arsec

La commune de Lecci et l'association de recherche dans le sud-est de la Corse, l'Arsec (www.arsec.fr), programmaient samedi dernier une intéressante conférence relative à l'archéologie sous-marine en Corse depuis une cinquantaine d'années. Comme d'habitude la salle du conseil suffisait à peine à contenir le nombreux auditoire parmi lequel de nombreux spécialistes de l'archéologie et de l'histoire tous reçus par le premier magistrat de la cité, Gilles Giovannangeli. C'est l'archéologue Franca Cibecchini du département des recherches archéologiques subaquatiques et sous-marines (Drassm), en charge du littoral corse, qui était invitée à communiquer sur le sujet. Vaste période que celle évoquée et durant laquelle se sont notamment illustrés Christiane et René Bravard membres fondateurs de l'Arsec et qui ont même fait figure de pionniers en matière d'archéologie sous-marine et toujours sous l'autorité du département cité. Parmi les multiples « trouvailles » et chantiers auxquels ont participé Christiane et René Bravard et/ou l'Arsec sont à citer bien évidemment l'épave de Cala Rossa très précieuse car révélant une datation assez rare dans les eaux insulaires à savoir le III^e siècle avant notre



La conférencière invitée : l'archéologue du Drassm, Franca Cibecchini. (Photos P.C)

ère. Il y a eu aussi l'épave des marbres antiques de Porto Novo (début du I^{er} s. après J.-C.) qui a fait l'objet de sondages en 1990 et 1991, puis de quatre fouilles programmées en collaboration avec les archéologues de Drassm au cours de 1992, 1993, 1994, 1995 et 1996. L'inventeur en est Jacques Chiapetti de l'Arsec.

De Cala Rossa à La Giraglia
Toujours à propos de Cala Rossa, ce chantier n'était ouvert (en 2003 / 2005) que quarante ans après son invention par les époux Bravard et Quilici par Hélène Bernard, assistée par les archéologues de l'université de Pise, à savoir Franca Cibecchini et Giulia Boetto... Juste retour donc



Un nombreux auditoire fidèle aux conférences programmées par l'Arsec et la commune.

pour la conférencière qui a également fait part d'une autre fouille sous-marine très récente cette fois et concernant une épave découverte par 34 m de fond et à la Giraglia. Elle a fait l'objet, en 2009, d'une opération de sondage dirigée par son inventeur, J.-M. Minvielle. Le site correspond à une épave de bateau romain à dolia, soit un véritable « pinardier » qui transportait du vin en vrac dans de grosses jarres de 2 000 à 3 000 litres – les dolia – disposées à poste fixe au centre de la coque. Bien qu'elle ait vraisemblablement souffert d'une activité de chalutage, l'épave a conservé au moins 3 dolia intacts, très peu d'amphores ainsi qu'une partie de sa coque en place. La

fouille s'est poursuivie en juin et juillet derniers à l'ouest de l'île sous direction de Franca Cibecchini et de l'inventeur qui relève de la fédération française d'études et de sports sous-marins et Sabrina Marlier (chercheur associé CCJ/CNRS) de l'association Arkaios qui a assuré la mise en œuvre de cette opération (www.arkaios.fr). Autant d'expériences et de découvertes qui ont été ainsi bien volontiers partagées avec le public et constituant un excellent prélude au centre d'études et de recherches sis à Lecci au même titre que l'excellent buffet offert en clôture par la commune à l'ensemble des participants.

PIERRE CLAVERIE